



Pada akhir dekade 1950, beberapa tokoh masyarakat muslim Jawa Timur mengajukan gagasan untuk mendirikan perguruan tinggi agama Islam yang bernaung di bawah Departemen Agama. Untuk mewujudkan gagasan tersebut, mereka menyelenggarakan pertemuan di Jombang pada tahun 1961. Dalam pertemuan itu, profesor Soenarjo (Rektor Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga) hadir sebagai narasumber untuk menyampaikan pokok-pokok pikiran yang diperlukan sebagai landasan berdirinya perguruan tinggi agama Islam dimaksud. Dalam sesi akhir pertemuan bersejarah tersebut, forum mengesahkan beberapa keputusan penting yaitu: 1. Membentuk panitia pendirian IAIN, 2. Mendirikan Fakultas Syari'ah di Surabaya, 3. Mendirikan Fakultas Tarbiyah di Malang. Selanjutnya, pada tanggal 9 Oktober 1961 dibentuk Yayasan Badan Wakaf Kesejahteraan Fakultas Syari'ah dan Fakultas Tarbiyah yang menyusun rencana kerja sebagai berikut:

- a. Mengadakan persiapan pendirian IAIN Sunan Ampel yang terdiri dari Fakultas Syari'ah di Surabaya dan Fakultas Tarbiyah di Malang.
- b. Menyediakan tanah untuk pembangunan kampus IAIN Sunan Ampel seluas delapan (8) hektar yang terletak di Jl. Ahmad Yani No. 117 Surabaya.
- c. Menyediakan rumah dinas bagi para Guru Besar.

Pada tanggal 28 Oktober 1961, Menteri Agama menerbitkan SK No.17/1961 untuk mengesahkan pendirian Fakultas Syari'ah di Surabaya dan Fakultas Tarbiyah di Malang. Kemudian pada tanggal 01 Oktober 1964, Fakultas Ushuluddin di Kediri diresmikan berdasarkan SK Menteri Agama No.66/1964.

Berawal dari tiga (3) fakultas tersebut, Menteri Agama memandang perlu untuk menerbitkan SK No.20/1965 tentang pendirian IAIN Sunan Ampel yang berkedudukan di Surabaya seperti dijelaskan di atas. Sejarah mencatat bahwa tanpa membutuhkan waktu yang panjang IAIN Sunan Ampel ternyata mampu berkembang dengan pesat. Dalam rentang waktu antara 1966-1970 IAIN Sunan Ampel telah memiliki delapan belas (18) fakultas yang tersebar di tiga (3) propinsi: Jawa Timur, Kalimantan Timur dan Nusa Tenggara Barat. Namun, ketika akreditasi fakultas di lingkungan IAIN diterapkan lima (5) dari delapan belas (18) fakultas tersebut ditutup untuk digabungkan ke fakultas lain yang terakreditasi dan berdekatan lokasinya.

Selanjutnya dengan adanya peraturan pemerintah Nomor 33 tahun 1985, Fakultas Tarbiyah Samarinda dilepas dan diserahkan pengelolaannya ke IAIN Antasari Banjarmasin. Disamping itu, Fakultas Tarbiyah Bojonegoro dipindahkan ke Surabaya dan statusnya berubah menjadi Fakultas Tabiyah IAIN Surabaya. Dalam pertumbuhan selanjutnya, IAIN Sunan Ampel memiliki 12 (dua belas)

fakultas yang tersebar di seluruh Jawa Timur dan 1 (satu) fakultas di Mataram, Lombok, Nusa Tenggara Barat.

Sejak pertengahan 1997, melalui Keputusan Presiden No. 11 Tahun 1997, seluruh fakultas yang berada di bawah naungan IAIN Sunan Ampel yang berada di luar Surabaya lepas dari IAIN Sunan Ampel menjadi Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) yang otonom. IAIN Sunan Ampel sejak saat itu pula terkonsentrasi hanya pada 5 (lima) fakultas yang semuanya berlokasi di kampus Jl. A. Yani 117 Surabaya.

Pada 28 Desember 2009, IAIN Sunan Ampel Surabaya melalui Keputusan Menkeu No. 511/KMK.05/2009 resmi berstatus sebagai Badan Layanan Umum (BLU). Dalam dokumen yang ditandatangani pada tanggal 28 Desember 2009 itu IAIN Sunan Ampel Surabaya diberi kewenangan untuk menjalankan fleksibilitas pengelolaan keuangan sesuai dengan PP Nomor 23 Tahun 2005 tentang Pengelolaan Keuangan Badan Layanan Umum (PK-BLU).

Terhitung mulai tanggal 1 oktober 2013, IAIN Sunan Ampel berubah menjadi UIN Sunan Ampel (UINSA) Surabaya berdasarkan keputusan Presiden RI No.65/2013. Sejak berdiri hingga kini (1965-2015), UINSA Surabaya sudah dipimpin oleh 8 rektor, yakni:

1. Prof. H. Tengku Ismail Ya'qub, SH, MA (1965-1972)
2. Prof. KH. Syafii A. Karim (1972-1974)

3. Drs. Marsekan Fatawi (1975-1987)
4. Prof. Dr. H. Bisri Affandi, MA (1987-1992)
5. Drs. KH. Abd. Jabbar Adlan (1992-2000)
6. Prof. Dr. HM. Ridlwan Nasir, MA (2000-2008)
7. Prof. Dr. H. Nur Syam, M.Si (2009-2012)
8. Prof. Dr. H. Abd A'la, M.Ag (2012-2018)

Saat ini UINSA Surabaya berdasarkan keputusan Presiden RI No.65/2013 mempunyai 9 fakultas sarjana dan pascasarjana, serta 44 program studi (33 program sarjana, 8 program magister, dan 3 doktor) sebagai berikut:

1. Fakultas Adab dan Humaniora:  
Prodi Bahasa dan Sastra Arab, Prodi Sejarah dan Kebudayaan Islam, dan Prodi Sastra Inggris.
2. Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi:  
Prodi Ilmu Komunikasi, Prodi Komunikasi Penyiaran Islam, Prodi Pengembangan Masyarakat Islam, Prodi Bimbingan Konseling Islam, Prodi Manajemen Dakwah.
3. Fakultas Syari'ah dan Hukum:  
Prodi Ahwal al-Syahshiyah (Hukum Keluarga Islam), Prodi Siyasah Jinayah (Hukum Tatanegara dan Hukum Pidana Islam), Prodi Muamalah (Hukum Bisnis Islam).
4. Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan:













mahasiswa dapat mengembangkan atau berinovasi teknologi yang membuat umat Islam lebih mudah untuk melakukan wudlu dengan menyediakan mesin wudlu. Mesin yang secara ekonomis lebih menghemat air namun tetap sesuai dengan rukun wudlu.

2. Kewirausahaan dapat memperkuat Institut atau universitas itu sendiri dengan sistem pembiayaan yang sustainable. Hal ini dikarenakan perguruan tinggi di Indonesia sangat bergantung pada anggaran pemerintah. Misalkan apabila ada hubungan yang kurang harmonis antara pemerintah dan DPR maka akan membuat daftar belanja dan program untuk perguruan tinggi dipending karena belum disetujui oleh DPR. Apabila hal ini terjadi maka bisa membuat sebuah perguruan tinggi sulit untuk menjalankan aktivitas mereka secara normal. Dalam rangka untuk mengantisipasi hal tersebut dan dalam upaya bahwa dengan meningkatkan sumber pembiayaan maka perguruan tinggi bisa menggali dana dari kegiatan atau bisnis universitas yang tidak melanggar hukum. Misalnya, Indonesia dikenal sebagai negara Muslim terbesar, pada bulan bulan Dzulhijjah misalnya banyak ummat yang berkeinginan untuk pergi haji ke Makah. Untuk permintaan itu, sebuah universitas Islam dapat menawarkan jasa untuk melakukan bimbingan haji dan bisa mengadakan tour and travel untuk penyelenggaraan haji dan Umroh ke Makah.

3. Kewirausahaan bisa mengintegrasikan sistem pendidikan Islam dari sistem pendidikan dasar sampai dengan sistem pendidikan yang lebih tinggi. Tidak dapat dipungkiri bila saat ini, sistem pendidikan ekonomi dari sekolah dasar sampai universitas belum terintegrasi. Sistem pengajarannya masih dilakukan secara partial dalam tiap jenjang kependidikan. Dengan memperkenalkan konsep kewirausahaan di setiap tingkat pendidikan, maka hal itu bisa mengintegrasikan pendidikan ekonomi di semua level dengan merancang dan memasukkan komponen kewirausahaan pada pendidikan ekonomi dari tingkat pendidikan dasar sampai pendidikan tinggi.

4. Pendidikan kewirausahaan bisa mengurangi citra negatif pendidikan Tinggi Islam yang mungkin dikenal hanya sebagai penghasil pengkhotbah/ penceramah atau malahan melahirkan kelompok garis keras atau radikal. Dengan enterpreurship, pendidikan tinggi Islam akan dikenal sebagai salah satu sumber dimana pengusaha yang santun didik, karena itu beberapa citra negatif dari radikalisme beragama dapat dikurangi.

Melalui tiga instrument yang saat ini dimiliki yaitu pengajaran, penelitian dan pengabdian masyarakat, LPKBI berusaha untuk memberi sentuhan tambahan dalam sistem pengajaran di UIN Sunan Ampel yang bertujuan agar lulusan selain menguasai ilmu-ilmu keislaman atau Islamic Studies namun juga memiliki semangat



















































































yang dilakukan oleh mahasiswa entrepreneur. Dalam interaksi terlebih dahulu membahas tentang tindakan individu, sebelum orang bertindak mereka akan berkomunikasi dengan dirinya sendiri melalui tahap impuls, persepsi, manipulasi dan konsumsi sehingga mereka dapat memutuskan untuk menjadi mahasiswa entrepreneur. Dalam interaksi terdapat gerak isyarat yang maknanya diberi bersama oleh semua pihak yang terlibat merupakan satu bentuk simbol yang mempunyai arti penting. Kata-kata dan suara lainnya, gerakan-gerakan fisik, bahasa tubuh, penampilan dan lain-lain merupakan simbol yang bermakna. Interaksi yang dilakukan oleh mahasiswa entrepreneur melalui gestur, simbol, bahasa, dan lainnya.

Dari tabel di atas dapat terlihat bahwa interaksi mahasiswa entrepreneur dapat dilihat melalui tindakan mahasiswa entrepreneur, gerak isyarat (*gestur*) mahasiswa entrepreneur, simbol-simbol signifikan dalam interaksi mahasiswa entrepreneur, pola pikir mahasiswa entrepreneur, dan (diri) mahasiswa entrepreneur.

Tindakan mahasiswa entrepreneur merupakan tahap awal terjadinya interaksi dengan dirinya sendiri, ketika orang melakukan tindakan terdapat stimulus dan respon. Dalam tindakan mahasiswa entrepreneur terdapat 2 stimulus (rangsangan) yaitu dari internal atau diri individu itu sendiri seperti keinginan untuk menjadi mandiri dan mempersiapkan menghadapi dunia setelah keluar dari kampus. Selanjutnya stimulus eksternal dari dirinya yaitu seperti ajakan dan penawaran teman untuk berbisnis, melihat teman yang sukses dalam bisnisnya, bahkan karena melihat kondisi keluarga yang banyak

kebutuhan untuk pengeluaran dan minim pemasukan. Setelah adanya stimulus mereka tidak langsung memutuskan untuk menjadi mahasiswa entrepreneur akan tetapi melalui tahap-tahap berikut: pertama tahap impuls, yaitu dorongan hati dari rangsangan seketika untuk melakukan sesuatu, seperti mempunyai keinginan untuk menjadi seorang yang mandiri secara finansial dalam pemenuhan kebutuhan pribadi, ingin membangun jiwa entrepreneurship, ingin mengeluarkan potensi secara penuh. Tahap selanjutnya persepsi, yaitu memikirkan dan menafsirkan untuk menyeleksi stimulus yang akan diambil, seperti mulai mencari peluang yang dapat dijadikan untuk usahanya, baik mencari pemasok, makanan yang hendak dijual dan lain-lain. Selanjutnya tahap manipulasi, yaitu mengambil tindakan berkenaan akan tetapi suatu respon tidak diwujudkan seketika seperti mencoba untuk menjalankan usahanya yaitu dengan mencoba menjual sedikit produknya terlebih dahulu sebelum benar-benar menjalankan usahanya. Dan terakhir tahap konsumsi, yaitu mengambil tindakan yang memuaskan impuls awal yaitu menjalankan usahanya dan memutuskan menjadi mahasiswa entrepreneur.

Selanjutnya mahasiswa entrepreneur melakukan interaksi dengan konsumen melalui gerak isyarat (*gestur*) yaitu dengan membawa makanan yang dijual tersebut sambil berjalan dan para pembeli memanggil “mbak” ataupun dagangan yang dijualnya tersebut, selain itu di kantin kejujuran mahasiswa entrepreneur memberi keterangan harga pada tempat dagangan

atau tempat uangnya tersebut agar calon konsumen mengetahui tempat uang dan harga dari makanan yang akan dibeli tersebut.

Mahasiswa entrepreneur melakukan simbol-simbol signifikan dengan menawarkan produk yang dijual kepada calon konsumen melalui bahasa dan gerak isyarat tubuhnya seperti berteriak untuk mempromosikan produknya lalu membukakan tempatnya agar konsumen tertarik.

Pola pikir mahasiswa entrepreneur terbentuk karena adanya peluang untuk menjalankan dan mengembangkan usaha, serta mendapatkan pengalaman dan belajar berwirausaha. Adapun pola pikir mahasiswa entrepreneur yaitu memanfaatkan waktu dan peluang untuk berproduksi agar dapat menghasilkan uang terlebih mereka masih muda dan untuk mencari pengalaman sebanyak-banyaknya di usia mudanya. Dalam menjalankan suatu usaha mereka juga berfikir bagaimana cara usaha yang dilakukan oleh mereka bisa berkembang baik dengan cara mempertahankan 1 usahanya itu atau menambah usaha lainnya. Selain itu terdapat keinginan hidup mandiri, bagaimana cara mereka mencari uang sendiri.

Hakikat (diri) mahasiswa entrepreneur terbentuk oleh pengalaman yang telah mereka dapatkan, seperti kebutuhan finansial yang memaksa mereka melakukan sesuatu. Selain itu menempatkan posisi pada temannya yang sukses menjalankan bisnisnya, sehingga tertarik dan memutuskan untuk menjalankan usaha juga terlebih ada orang yang memotivasi dan mengajari tentang cara berbisnis.

Mata kuliah entrepreneur dapat mempengaruhi mahasiswa untuk menjadi seorang entrepreneur. Mulai dari diwajibkannya mahasiswa untuk mempraktekkan dan mempunyai penghasilan sendiri dari usahanya. Hal ini dapat menjadi salah satu cara para mahasiswa yang awalnya tidak ingin atau pernah terfikir untuk berjualan di kampus dan dengan adanya tuntutan ini para mahasiswa merasakan menjadi seorang entrepreneur. Di sinilah mereka memutuskan ketika mata kuliah entrepreneur sudah selesai mereka akan meneruskan usaha yang dijalani atau berakhir dengan terselesaikannya mata kuliah tersebut. Dari hal ini sudah terlihat para mahasiswa yang memang berniatan untuk menjadi seorang entrepreneur akan terus menjalankan dan berusaha untuk mengembangkan usaha yang ditekuni.

Jiwa mahasiswa entrepreneur sebagian menawarkan UINSA seperti ingin menunjukkan ke semua orang bahwa mahasiswa UINSA pasti bisa sukses sebelum lulus dan menjadi motivasi untuk junior kelak, dapat bersaing dengan lulusan lain karena mempunyai kemampuan dalam berwirausaha. Ada harapan untuk mempunyai produk yang masih bernuansa islami karena masih berada dalam naungan UINSA dan lain-lain. Kontribusi yang diberikan terhadap lembaga adalah dengan adanya mahasiswa entrepreneur terdapat bukti bahwa kampus UINSA dapat menciptakan mahasiswa yang produktif dan dapat menjadi entrepreneur yang mana di masa muda mahasiswa entrepreneur sudah dapat menghasilkan uang dari jerih payah sendiri.